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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-048-2024. ---------------------1 

Acta número cuarenta y ocho correspondiente a la sesión extraordinaria 2 

celebrada por El Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve 3 

horas con catorce minutos del 11 de noviembre de 2024, llevada a cabo de 4 

manera presencial, en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Concejo 5 

Municipal; presidida por Adilia Reyes Calero presidenta del Concejo Municipal, 6 

con la asistencia de los siguientes miembros: -------------------------------------------- 7 

PRESIDENTE MUNICIPAL Adilia Reyes Calero. ---------------------------------------- 8 

VICEPRESIDENTE MUNICIPAL Luis Wilberto Tenorio García. ---------------------9 

SECRETARIA MUNICIPAL Liseth Fca. Vega López. ---------------------------------- 10 

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS) Juan J. Segura Lobo, Luis W. Tenorio 11 

García, Francisca Ortiz Chevez, Adilia Reyes Calero, y Víctor M. Campos 12 

Bolaños. -------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

REGIDORES SUPLENTES Alfredo Lara Parrales, Mariana Briones Olivares, 14 

Cinthya Pérez Báez. ----------------------------------------------------------------------------- 15 

SÍNIDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS) Orlando Mora Villalobos, Alexander 16 

Pizarro Oporto, Noemy Cascante Hernández, Julio Vílchez Hernández, Mayra 17 

C. Potoy Chevez, Ligia Cárdenas Murillo. ------------------------------------------------- 18 

SÍNDICOS SUPLENTES Alfredo Cabezas Badilla. ------------------------------------- 19 

ALCALDE MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón ingresa a las 9:34 a.m.- 20 

PRIMER VICEALCALDE Jorge Mario Gonzáles Torres sale a las 9:39 a.m. ---- 21 

Ausentes con justificados: Laura Corea García (licencia sin goce de dieta). - 22 

Ausentes sin justificación: Marcianeth Reyes Noguera, Angie García 23 

Navarrete, Carlos Martínez Taleno, Ricardo Sagot Bejarano, Raquel Cascante 24 

Alanís, José A. Amador Morales, Digna Espinoza Romero, Zaida Ma. Brown 25 

Martínez, Marlene Chaverri Barrantes, Marlene Alfaro García, Lisbeth Navarrete 26 

Rodríguez, Luis Diego Salgado Salgado, Rafael A. Romero Carrillo. -------------- 27 

ASESOR CONCEJO. Lic. Christian Callejas Escoto. ---------------------------------- 28 

Invitados: Representantes de las Asociaciones de Desarrollo Integral. ---------- 29 

ARTÍCULO I. CONFORMACIÓN DEL CALENDARIO DE FESTEJOS 2025. --- 30 

ARTÍCULO II. PRESENTACIÓN DE MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA 31 

N°08 – 2024. --------------------------------------------------------------------------------------- 32 

ARTÍCULO III. PRESENTACIÓN COORDINADOR FINANCIERO (BOLETA 33 

DE VIÁTICOS). ----------------------------------------------------------------------------------- 34 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, hace lectura de la agenda 35 

del día. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Por cuestiones de preparación del material que van a presentar vamos a 1 

cambiar el orden; en el primer lugar siempre sigue la Conformación del 2 

Calendario de Festejos 2025; en segundo sería la Presentación del Coordinador 3 

Financiero; y de último sería la Presentación de la Modificación Presupuestaria 4 

N°08-2024. Así quedaría la agenda, los que estén de acuerdo en aprobarla. --- 5 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 6 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 7 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 8 

ACUERDAN dar por aprobada la agenda del día. APROBADO --------------------- 9 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, les decía que me preocupa 10 

que veo poquitas asociaciones presentes, y pasamos todo el año aprobando 11 

fechas para festejos populares, la importancia de estar hoy aquí y de que 12 

ustedes se pongan de acuerdo en la selección de sus fechas nos ayuda a que 13 

no hayan roces con las comunidades, porque se pretende que si la distancia 14 

que hay de una comunidad a otra es menos a 30 kilómetros que no se apruebe 15 

ese permiso, porque va a afectar a la otra comunidad, pero si me preocupa que 16 

hayan poquitos y después todos quieren fechas. ---------------------------------------- 17 

Sr. Jorge Mario Gonzáles Torres – Vicealcalde Primero, que gusto tenerlos 18 

acá en una actividad o presentación que es muy importante como lo dijo la 19 

señora Presidenta, para que le demos orden, no es que si una comunidad tiene 20 

fiestas y otra a la par decide hacer, se afectan los dos, al final terminamos como 21 

decimos “matándonos los dos”, entonces es darle un poco de orden para que 22 

desde ya. El Dpto. Tributario es muy consciente de lo que cuesta realizar fiestas, 23 

es un calvario, entre permisos, Ministerio de Salud, pólizas y todo lo demás. 24 

Ojalá podamos en el 2025 tener fiestas bien bonitas en el cantón. -----------------  25 

ARTÍCULO I. CONFORMACIÓN DEL CALENDARIO DE FESTEJOS 2025. --- 26 

INCISO 01.01. Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión 27 

Tributaria, ya doña Adilia mencionaba lo de los 30 kilómetros, como siempre lo 28 

vamos a hacer por rondas, tenemos la primera ronda que son las cabeceras del 29 

cantón en primer lugar está, Upala, San Isidro de Aguas Claras, San José de 30 

Upala, Bijagua, Dos Ríos, Delicias, San Isidro – Yolillal y Canalete; en la 31 

segunda ronda Colonia Puntarenas, Aguas Claras, El Salto, Quebradón, 32 

Brasilia, San Rafael, Llano Azul; tercera ronda Birmania, Cuatro Bocas, Moreno 33 

Cañas, Santo Domingo, México y cuarta ronda El Carmen de Guayabal, San 34 

Miguel, Santa Clara, San Luis. ----------------------------------------------------------------35 

Ya tenemos aquí las solicitudes, entonces vamos a ir leyendo las fechas que 36 

están solicitando, damos inicio. --------------------------------------------------------------- 37 
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NOTA: Se hace lectura de las fechas solicitadas por la ADI´s, y asignación de 1 

ellas para Conformar el Calendario de Festejos 2025. --------------------------------- 2 

Sr. Alexander Pizarro Oporto – Síndico, estoy viendo que están chocando las 3 

fechas con las asociaciones, no sé si existe la posibilidad de hacerlo rifado o a 4 

la moneda para que sea un poquito más legal, para que nadie quede 5 

inconforme. ---------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión Tributaria, va 7 

por rondas como lo mencioné al inicio y también el tema de los 30 kilómetros, y 8 

también lo mencionábamos el año pasado que en esto se trata de ver como 9 

cedemos para no perjudicarnos entre nosotros, si ya se otorgaron en la primera 10 

ronda a como estaban, hay otras opciones que ustedes pueden ir viendo y no 11 

quedarse sin la oportunidad de hacer las actividades o los festejos.  12 

Sr. Juan J. Segura Lobo, sé la preocupación de él, porque Brasilia se está 13 

quedando sin fecha y Dos Ríos está agarrando dos semanas, voy a hacer una 14 

propuesta que se dé una semana a Brasilia y una semana a Dos Ríos. ---------- 15 

Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión Tributaria, ahí 16 

ya sería que entre ustedes se pongan de acuerdo, nosotros lo que hacemos es 17 

separar las fechas de acuerdo con las solicitudes. -------------------------------------- 18 

Sra. Representante de la ADI Dos Ríos, ese acuerdo es parecido al del año 19 

pasado y ahí habría que sesionar otra vez nosotros como asociación, pero para 20 

eso uno viene a la calendarización y se supone que se debe respetar, no sé. -- 21 

Sr. Representante de la ADI Fósforo, no sé que fecha tienen todavía 22 

pendiente porque ocupamos una nosotros también. ------------------------------------ 23 

Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión Tributaria, 24 

primero vamos a otorgar las fechas que están acá en orden, que presentaron 25 

las solicitudes y luego vemos su caso. ----------------------------------------------------- 26 

NOTA: Se retoma el otorgamiento de fechas a las asociaciones. ------------------- 27 

Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión Tributaria, 28 

sería un mes para lo que reservaron las fechas y no trajeron el acuerdo, para 29 

que lo presenten ante el Concejo Municipal, doña Adilia eso sería todo de 30 

nuestra parte. -------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, los que reservaron las 32 

fechas tiene un mes para traer el acuerdo de la asociación, y si no hay más 33 

asociaciones que tengan que separar fechas estaríamos terminando con 34 

ustedes. Que tengan presente los que reservaron Birmania, Los Laureles, 35 

Moreno, Fósforo. --------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Sr. Representante de asociación, a modo de sugerencia, así a como nos 1 

hicieron llegar las invitaciones por correo, creo que se debería compartir el 2 

calendario, porque hay muchas asociaciones que no vinieron, pero no sé si 3 

lamentable o suerteramente el permiso de la muni es el ultimo filtro de todos los 4 

permisos que hay que sacar. Hay muchas asociaciones que se pueden poner a 5 

organizar actividades teniendo contrato con grupos, con seguridad y cuando 6 

llegan aquí resulta que coincide con otra fecha de una asociación que ya apartó, 7 

entonces sería bueno que compartan los calendarios para los que no vinieron y 8 

estos lo tomen en cuenta a la programar una actividad. ------------------------------- 9 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, se les hará llegar el 10 

cronograma al correo. --------------------------------------------------------------------------- 11 

Sra. Representante de la ADI Dos Ríos, quería realizar la consulta con 12 

respecto a la asociación de Dos Ríos y Brasilia que estamos en veremos, la 13 

distancia que tenemos es de 15 kilómetros, entonces no sé cómo vamos a 14 

acomodarlo, si se va a hacer por votación. ------------------------------------------------ 15 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, si no se ponen de acuerdo 16 

tiene que ser por una moneda o rifado, y es cuestión de suerte. -------------------- 17 

No sé si hay algún reglamento para esto, pero lo que dicen es que las cabeceras 18 

son la prioridad, en el caso de allá sería Dos Ríos y los otros tendrían que 19 

buscar, lo ideal era que llegarán a conveniencia. ---------------------------------------- 20 

Sra. Representante de asociación, muy respetuosamente a ver si me puede 21 

facilitar el documento a lo que se ampra la asociación de Dos Ríos, que dice 22 

que ellos tienen el derecho, entonces si me regala la legalidad a los que ellos 23 

se amparan, por favor. -------------------------------------------------------------------------- 24 

Sr. Luis W. Tenorio García – Vicepresidente Municipal, definitivamente creo 25 

que ese es un tema que hay que valorar muy bien, porque en mi caso me surge 26 

la duda, entiendo el tema de las rondas y las prioridades de distritos, pero 27 

¿quién dictó eso?, ¿dónde está normado?, ¿hay algún acuerdo?, porque si no 28 

yo podría pensar que, siempre en este caso como ejemplo Brasilia – Dos Ríos, 29 

siempre Dos Ríos va a tener prioridad sobre Brasilia, y como decía el 30 

compañero, deberíamos buscar un mecanismo equitativo, este año uno 31 

podríamos pensar y el otro año la otra asociación para que tengan mayor 32 

facilidad y entre todos nos ayudemos. ------------------------------------------------------ 33 

Sr. Representante de asociación, si me queda mi duda porque en el 34 

documento que nos mandaron a todos se hablaba de tres fechas que hay que 35 

traer, si no me dan la primera está la segunda y tercera opción. Lo que decía él, 36 

tal vez no se lo entendieron porque el caballero dijo que la muni era la última, 37 
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pero no, la muni es la primera porque nosotros necesitamos la fechas, que nos 1 

aprueben la fecha, para que nos den el formulario y nosotros iniciar con toda la 2 

tramitología, en una reunión les recomendé que si yo solicito la fecha y ya 3 

Cuatro Bocas la había solicitado lo ideal sería que nos digan que ya Cuatro 4 

Bocas lo tiene, porque si fuera Bijagua no hay problema. Pienso que lo ideal es 5 

que nos acomodemos entre todos y que trabajemos. ---------------------------------- 6 

Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, quiero hacerle una propuesta 7 

a la asociación de Dos Ríos, porque no hacen las fiestas una quincena antes, 8 

porque Dos Ríos hizo fiesta el año pasado y Brasilia se quedó guindando, 9 

entonces para que le den una opción a Brasilia esa misma fecha, y para 10 

contestarle al compañero de Cuatro Bocas es que, si aquí se lleva un control, la 11 

secretaria y la presidenta llevan un control de fechas que no queden cerca de 12 

kilometraje para dar los permisos. ----------------------------------------------------------- 13 

Sr. Representante de asociación, si nos ha tocado, por ejemplo, con Cuatro 14 

Bocas el año pasado nos tocó igual, y si hablamos de bailes y actividades 15 

pequeñas ni hablar, ese es otro tema que se me escapó, hay pueblos que están 16 

solicitando una fecha aquí y tal vez lo que van a realizar es una cabalgata, no 17 

van a realizar toros y bailes. ------------------------------------------------------------------- 18 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, entonces vamos a definir 19 

por favor las fechas, Gerardo no sé si ustedes tienen algo ahí en la normativa 20 

para aclarar esto. --------------------------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Filena Urbina Cubero – Gerentes de Procesos y Gestión Tributaria, 22 

siempre la asociaciones han sido solidarias entre ellas, por eso ahora cuando 23 

chocaba Dos Ríos con Brasilia, que tal vez veían que esa era la mas oportuna 24 

para ellos, se decía si ok Dos Ríos tiene dos semanas de actividades, tal vez 25 

que entre ustedes negocien con tal de beneficiarse dos comunidades, pero 26 

bueno también les decíamos eso queda en ustedes negociar, ceder, apoyarse, 27 

porque al final, los mismos que van a las fiestas de Brasilia van a ir a participar 28 

a la de Dos Ríos y viceversa. Pero bueno eso queda entre Brasilia y Dos Ríos, 29 

ojalá pudiéramos ahorita dejar las fechas definidas. ------------------------------------ 30 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, nosotros detectamos que 31 

se estaban dando los problemas de choque en fechas, por eso le solicitamos 32 

un acuerdo a la secretaría para nos hiciera un cronograma y tenerlo, si ustedes 33 

no ven ahí está pegado para evitar precisamente cuando damos un permiso 34 

que no choque con ninguna otra. ------------------------------------------------------------ 35 

Sr. Representante de asociación, yo entendí que hoy era para calendarizar 36 

actividades del 2025, no solo del verano, si Cuatro Bocas luego choca con 37 
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Birmania en octubre, yo no sé, y lo que decía el compañero que un pueblo hace 1 

una cabalgatita yo creo que eso es discriminatorio, porque si nosotros tenemos 2 

redondel y tenemos otro montón de cosas probable hacemos, entonces porque 3 

Colonia tiene redondel y Llano Azul hace una cabalgata en febrero ok porque 4 

diay Colonia puede hacer una fiesta y Llano Azul una cabalgatita, entonces 5 

démosle permiso a Colonia, o sea nosotros hicimos una cabalgata y gracias a 6 

Dios nos quedaron 9 millones de colones, no significa que porque sea una 7 

cabalgatita no genera los recursos suficientes, eso depende del grado de 8 

organización y como usted lo trabaje. Hay bingos que dejan 3, 2 millones de 9 

colones. O sea, eso sonó un poco discriminatorio y creo que no es correcto. – 10 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, vamos a dar un receso de 11 

8 minutos para que se pongan de acuerdo las dos asociaciones. Porque no es 12 

algo que nosotros podamos decirle “usted dele”, no, son ustedes los que tiene 13 

que ponerse de acuerdo. ----------------------------------------------------------------------- 14 

NOTA: Receso de 10:15 a.m. a 10:30 a.m. ----------------------------------------------- 15 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, está bien este año por Dos Ríos y el 16 

año pasado igual las hizo Dos Ríos, este año va en lo mismo, siempre hay una 17 

discriminación para los pueblos pequeños. Yo consiento que no debe de ser 18 

así, Liseth dijo que había un convenio o algo, yo como síndico tengo que dar la 19 

cara porque es lógico que me va a reclamar, ese convenio que está que por 20 

favor ahora me lo entregue por escrito, y la otra es que, si está bien que Dos 21 

Ríos las haga este año, pero que ustedes como regidores hagan un acuerdo 22 

que el otro año sea para Brasilia porque no es justo lo que se está haciendo. – 23 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, vean, bueno ustedes están 24 

con problemas, pero es igual a Upala que tiene prioridad por ser cabecera de 25 

distrito, igual Bijagua, por ejemplo allá primero son ellos y luego los demás, y 26 

nunca ha habido problema con ninguna, ya como que tiene sus fechas. Es 27 

cuestión nada más de buscar otra fecha, porque no solo esa fecha está 28 

disponible. ------------------------------------------------------------------------------------------ 29 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, por lo que entiendo se le da a Dos 30 

Ríos, solo para comunicarle a la comunidad. Todo el tiempo se le va a dar a 31 

Dos Ríos, Brasilia no va a tener la oportunidad nunca. -------------------------------- 32 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, pero Julio no pueden buscar 33 

otra fecha que no sea esa semana. --------------------------------------------------------- 34 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, doña Adilia es que a ustedes les tiene 35 

que quedar claro que Brasilia es un punto fronterizo Alajuela – Guanacaste, y 36 

todas las fiestas de marzo hacia adelante le corresponde a Guanacaste, y 37 
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nosotros tenemos que jugar con el clima, unas montas no se van a hacer encima 1 

de un invierno, somos un cantón que llueve de marzo para allá no se puede 2 

hacer fiesta, tiene que ser de marzo hacia arriba después de Dos Ríos siguen 3 

las fiestas de Cecilia, usted no va a competir con Cecilia, con La Cruz, con la 4 

Garita, no tenemos otras fechas, son las únicas, yo considero que si este año 5 

se le dan a Dos Ríos para ser un poquito más legal que el otro año se le den a 6 

Brasilia, porque sino todo el tiempo va a ser igual y Brasilia no va a tener la 7 

oportunidad. --------------------------------------------------------------------------------------- 8 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, lo que si les prometo es que 9 

vamos a pensar en un reglamento, para que esa venga a definir todo esto y 10 

vamos a pedir al licenciado que nos ayude en el transcurso de este años para 11 

que el otro año ya tengamos ese reglamento y lo hagamos desde esa normativa.  12 

Sra. Mariana Briones Olivares – Regidora Suplente, en la invitación lo dice 13 

muy claro, tres fechas, traen solo una, ahí lo dice que traigan tres fechas y 14 

entonces por qué me tengo que cerrar en la fecha que trae el otro, si son tres 15 

tengo tres opciones, o sea usemos, usemos, verdad. ---------------------------------- 16 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, si es que no podemos 17 

encasillarnos. Bueno, creo que con lo de las asociaciones estaríamos 18 

finalizando, agradecerles a todos. ----------------------------------------------------------- 19 

Vamos a finalizar tomando el acuerdo. ----------------------------------------------------- 20 

ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 21 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 22 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 23 

ACUERDAN aprobar la designación de fechas asignadas para los Festejos 24 

Populares del 2025, según la selección que trae cada Asociación de Desarrollo 25 

Integral, y será el cronograma que se está ejecutando el próximo 2025. 26 

APROBADO. -------------------------------------------------------------------------------------- 27 

 28 
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Sr. Alfredo Cabezas Badilla – Síndico, doña Adilia es muy oportuno lo que 2 

comentaba ahora sobre la reglamentación porque creo que es parte de, ya en 3 

otra con un reglamento… ---------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, podemos tomar un acuerdo, 5 

de una vez. También, tenemos asociaciones que reservaron fechas entonces 6 

se acuerda aprobar la reserva que ellos tienen y se les concede un mes de plazo 7 

para presentar acá el acuerdo emitido por cada asociación a cada una de las 8 

que presentaron fechas, a partir de hoy un mes. ---------------------------------------- 9 

ACUERDO 03. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 10 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 11 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 12 

ACUERDAN aprobar la reserva de fechas de asociaciones y se concede un mes 13 

de plazo para presentar ante el Concejo Municipal el acuerdo emitido por la 14 

Asociación de Desarrollo Integral, plazo vence el 12 de diciembre de 2024. 15 

APROBADO EN FIRME. ----------------------------------------------------------------------- 16 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, siendo que la actividad del 17 

día de hoy ha dado controversias, polémicas entre las asociaciones, se 18 

considera de importancia contar con un reglamento para que este regulando la 19 

designación de fechas de festejos populares, por lo cual este concejo acuerdo 20 

solicitarle al Lic. Christian Callejas para que nos ayude con la elaboración de 21 

este convenio o reglamento que será el que va a regir a partir de la fecha que 22 

sea publicado. ------------------------------------------------------------------------------------- 23 

ACUERDO 04. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 24 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 25 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 26 

ACUERDAN solicitarle al Lic. Christian Callejas la ayuda con la elaboración de 27 

un reglamento para que regule la designación de fechas de Festejos Populares, 28 

que empezará a regir a partir de la fecha que sea publicado. APROBADO. ----- 29 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, para esto podríamos hacer 30 

una comisioncita, para que le ayude al licenciado en lo que es la normativa. ---- 31 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, con relación con 32 

esta comisión no sé, les sugiero, les recomiendo que se integre a los 33 

compañeros de Tributario, para que les pueda colaborar en ese sentido, y lo 34 
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otro es también no sé si se tomó el acuerdo como indicaban ellos, que la 1 

información se enviara a través de los correos, todo lo que trabajó hoy, que es 2 

importante que quede en acuerdo para que se pueda ejecutar. --------------------- 3 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, igualmente compañeros, 4 

vamos a acordar que la información que se obtuvo hoy, el cronograma de 5 

fechas, se le remita vía correo a cada una de las asociaciones de desarrollo que 6 

han estado hoy presente y a las que no también para que cuando soliciten una 7 

fecha sepan por donde orientarse. ----------------------------------------------------------- 8 

ACUERDO 05. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 9 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 10 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 11 

ACUERDAN remitir vía correo electrónico el cronograma (calendario) de 12 

Festejos Populares 2025 a cada una de las Asociaciones de Desarrollo Integral, 13 

para que cuando soliciten una fecha tengan conocimiento y no choque con otras 14 

asociaciones cercanas. APROBADO. ------------------------------------------------------ 15 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, con lo de la comisión, hay 16 

una comisión de jurídicos que es la que puede ayudarle al licenciado, y a la vez 17 

contar con Filena y Gerardo si usted necesita, continuamos. ------------------------ 18 

ARTÍCULO II. PRESENTACIÓN COORDINADOR FINANCIERO (BOLETA DE 19 

VIÁTICOS). ---------------------------------------------------------------------------------------- 20 

INCISO 02.01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, continuamos 21 

con la presentación del llenado de las boletas de viáticos. ---------------------------- 22 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, le he pedido al 23 

compañero Auriel que venga y que ustedes puedan hacer todas las consultas 24 

que quede claro lo de la boleta de viáticos porque he podido observar que hay 25 

muchos errores, tenemos que mejorar en cuánto al llenado de los viáticos, 26 

inclusive de acuerdo a un informe de advertencia que envió la auditoria, también 27 

eso cubre a los compañeros regidores y síndicos, todo lo que es el Concejo 28 

Municipal, donde no estamos atendiendo las horas para poder cobrar desayuno, 29 

almuerzo y cena, tomando en cuenta la mejora continua y para no exponernos 30 

mejor le he solicitado a Auriel que haga esa exposición para que quede bien 31 

claro y que ustedes puedan hacer sus consultas. --------------------------------------- 32 

Entonces para que tomen nota y ojalá también se pueda tomar un acuerdo en 33 

el sentido de, por ejemplo, hay algunas recomendaciones que me hacen 34 

ustedes en cuanto al pago de viáticos que puedan tomar un acuerdo, creo que 35 

ya se había hecho en cuanto que todos los procesos que se realicen se puedan 36 

enviar a los correos, no sé si los compañeros tienen todos los correos del 37 
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Honorable Concejo. Si no lo tienen por favor reportarlo y así cada mes se les 1 

pueda enviar los reportes del pago de viáticos y dietas. ------------------------------- 2 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, en ese aspecto me canse 3 

de pedir que nos manden los reportes de pago y parece que es ya de informático 4 

el problema dicen ellas. ------------------------------------------------------------------------- 5 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, entonces vamos a ver, 6 

pero me gustaría que se hiciera una nota indicando cuáles son los compañeros 7 

que tienen problemas del envío de esos documentos para así poder resolver, 8 

ya sea con Estibaliz o el compañero Heiler que es de informática para que 9 

ustedes tengan esa información cada vez que se trasladen recursos, vamos a 10 

llamar a Heiler y a Estibaliz para que estén presentes y cualquier consulta, 11 

recuerden que el proceso de pago inicia con la sesión de trabajo que ustedes 12 

asisten pasa por la secretaria, la secretaria lo traslada a la alcaldía y la alcaldía 13 

lo traslada a los diferentes departamentos para que se haga el pago que 14 

corresponde. --------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sr. Luis W. Tenorio García – Vicepresidente Municipal, en el caso mío, 16 

específicamente un día de estos ahí con Johanna, hicimos lo de la prueba para 17 

enviar lo del váucher o el recibo, un tiempo yo lo estuve recibiendo, pero lo dejé 18 

de recibir, se habla que es un problema o una situación del sistema, pero 19 

también el sistema es controlado por un funcionario, a menos que sea 20 

automático, cosa no creo porque ese día yo lo corroboré con Johanna, y si llega 21 

el reporte. Tal vez ahí articular un poquito mejor ese tema, porque en mi caso 22 

hubo un tiempo que, si llegó, dejó de llevar, y ese día que se hizo la prueba si 23 

llega bien. ------------------------------------------------------------------------------------------- 24 

INCISO 02.02. Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, 25 

imagino que ya doña Yami ya les dijo que vengo a hablarle un poquito sobre las 26 

boletas de viáticos (realiza presentación sobre el llenado de la boleta de 27 

viáticos). -------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Sr. Alfredo Cabezas Badilla – Síndico, una consulta, ahí donde dice “día”, a 29 

veces eso tiende a equivocarse, ¿no será mejor poner fecha? ---------------------- 30 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, es que este no es 31 

un formulario de la municipalidad, es un formulario del pago de viáticos que 32 

viene establecido así. --------------------------------------------------------------------------- 33 

Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, una pregunta por los que 34 

viajan en bus, salimos de aquí a las 10:30 a.m., pero el bus sale hasta las 12:00 35 

m.d., ¿no tienen derecho a almuerzo? ------------------------------------------------------ 36 
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Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, ahí habría que ver 1 

porque por eso tenemos dos horas, la hora que usted salió de la actividad y la 2 

hora que usted llegó a su casa. Entonces ahí se justifica porque usted está 3 

trasladándose, entonces el traslado le cubre eso, la llegada a la casa, entonces 4 

ahí sí le aplicaría el almuerzo, pero si, por ejemplo, si alguien es de por acá 5 

cerca y no tiene que trasladarse, y me va a cobrar el almuerzo ahí si no podría, 6 

pero si me dice estoy llegando a mi casa, por ejemplo, a las 4:00 p.m. aunque 7 

salí a las 10 de aquí, pero si alguien que vive en Canalete dice que dura 20 8 

minutos en llegar, me va a cobrar el almuerzo entonces ahí no, por eso los datos 9 

que se solicitan son importantes. ------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, en mi caso que tengo que salir de mi 11 

casa a las 6:00 a.m., y que ahora estoy llegando casi a las 8:00 p.m., entonces 12 

yo a veces pongo la cena, pero aquí habla de que tal vez lo justifica, imagino 13 

que como aquí va anotado la hora desde que salió de su casa hasta la hora que 14 

llegó. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, ¿de dónde viaja 16 

usted? ----------------------------------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, Brasilia. --------------------------------------- 18 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, hay unos casos 19 

aquí, creo que de Dos Ríos y el caso del muchacho que yo he visto que cobran 20 

cena, pero es importante que usted me ponga de dónde es, a qué hora sale y a 21 

dónde está viajando, porque si ustedes me ponen eso ahí arriba Upala, Upala 22 

y me cobran cena, bueno yo digo cómo alguien de Upala me va a cobrar la si 23 

no se tiene… --------------------------------------------------------------------------------------- 24 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, una pregunta, usted dice 25 

que se puede cobrar cena de 5 a 8, que se yo si salí y son las 7 de la noche, y 26 

no he llegado puedo cobrar cena, pero aquí la auditora dice que tiene que ser 27 

después de las 8, si yo llegue a las 8 de la noche o a las 8 menos 5 minutos, ya 28 

no puedo cobrar. ---------------------------------------------------------------------------------- 29 

 Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, después de las 30 

ocho creo que no, pero igual yo les voy a pasar ese datito exacto ahorita. ------- 31 

 Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, explíqueme por qué no 32 

estoy entendiendo. ------------------------------------------------------------------------------- 33 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, después de las 34 

cinco de la tarde creo, yo puedo empezar a cobrar la cena. -------------------------- 35 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, yo creo doña Adilia que 36 

mejor, porque Auriel lo que dice es que le parece, pero mejor eso lo dejamos 37 
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sin efecto y que sea un documento definido en cuánto horas, de acuerdo al 1 

reglamento, para eso estamos haciendo este proceso de inducción es para 2 

responderle a la auditora, vamos a revisar bien porque a lo mejor hay algún 3 

error en cuánto a eso. --------------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, dice “hay varias boletas de 5 

liquidación de viáticos que indican la hora de llegada a Upala y se dio antes de 6 

las veinte horas, pero que los funcionarios realizaron el cobro por concepto de 7 

cena, pese a que el reglamento establece que para cobrar este rubro el requisito 8 

es llegar después de las ocho. ---------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, yo voy a revisar 10 

eso, voy a pasarles eso en un documento ahorita, según el reglamento, lo del 11 

desayuno, los montos y las horas, un oficio para que les quede claro. ------------ 12 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, usted dice en el caso de 13 

los compañeros que efectivamente, por ejemplo, acá hemos salidos a las cuatro 14 

de la tarde, mientras los compañeros van y toman el bus porque aquí es con 15 

relación al transporte público, toman el bus a las cinco, llegan allá a Dos Ríos 16 

tal vez a las ocho de la noche, a Aguas Claras de igual manera. Entonces 17 

cuando usted habla de justificar esa cena, debe de constar alguna observación 18 

en esa boleta, en la parte de abajo para que lo sigan poniendo los compañeros 19 

o cómo deben justificar. ------------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, esto me define a 21 

la hora que llega y a la hora que sale de la casa, el inicio de viaje, eso me dice 22 

que tiene que trasladarse, es parte de la justificación; la boleta trae aquí abajo 23 

una parte donde se puede agregar algún detalle o alguna justificación. Si por 24 

algún motivo, alguien que vive en San José de Upala me está cobrando la cena, 25 

pero tal vez ese día pasó algo y se quedó tarde, entonces anótenmelo por ahí 26 

tuvimos una sesión extraordinaria o nos quedamos en comisión. Igual con 27 

auditoria cuando revisa la boleta y ve nada más las fechas, no tiene 28 

conocimiento y más allá de qué pasó. ------------------------------------------------------ 29 

Sra. Mariana Briones Olivares – Regidora Suplente, ahí dónde dice gasto de 30 

transporte, cantidad, yo no sé qué es eso de cantidad, ¿sería los kilómetros?, o 31 

qué será la cosa, bueno, yo ahí no anotaba nada, pero después un tiempo me 32 

dijeron que tenía que anotas, bueno usted mismo que indicara que traslado de 33 

Río Negro ok, yo lo hago porque yo vengo en el bus, bueno ahora, es que de 34 

vez en cuando me van a dejar, la consulta es la siguiente, un día dijeron que 35 

tenía que ser transporte público, digamos cómo hacen los que viajan en moto, 36 

porque se supone que cuando no vengo en bus tengo que pagar taxi, cuando 37 
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me he venido a las dos de la mañana de Aguas Claras por alguna gira pago 45 1 

mil colones de taxi, y eso ni fu ni fa, han sido varias veces, cómo funciona con 2 

los que viajan en moto. ------------------------------------------------------------------------- 3 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, si viajan en moto 4 

pueden cobrar la tarifa del bus, usted se vino en su transporte, pero puede 5 

cobrar lo que la Ley le indica. Si se viene en taxi ya eso sí no está en el 6 

reglamento. ---------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, por esa razón es que la 8 

administración, de acuerdo con el reglamento desplaza a los compañeros 9 

porque ya a las cuatro o cuatro y media ya no hay transporte para Dos Ríos, 10 

Aguas Claras, entonces se llevan a los compañeros. ---------------------------------- 11 

Cuando la administración los manda a dejar en carro, solamente deben de 12 

cobrar uno, que es que vino porque el de regreso no, porque se está enviando 13 

el carro municipal a dejarlos. ------------------------------------------------------------------ 14 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, importante tomar 15 

esa consideración porque una vez me estaban cobrando el almuerzo y se les 16 

dio acá el almuerzo porque tampoco se puede. ------------------------------------------ 17 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, revisen cada uno esos 18 

datos, cada uno es responsable de lo que firma, entonces, yo sé que a veces 19 

ustedes son nuevos, no tienen el conocimiento o se les escapa, pero por 20 

ejemplo, si han cobrado transporte de regreso y los han ido a dejar tiene que 21 

hacer el reintegro, no esperen que nosotros abramos expediente o una llamada 22 

de atención, o si han cobrado almuerzo de alguna actividad y se les ha dado 23 

almuerzo, igual, que hagan la devolución respectiva para proceder con lo que 24 

está normado. ------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Sr. Julio Vílchez Hernández – Síndico, una consulta con lo de irlos a dejar allá 26 

al lugar que le corresponde, me pareció que hay un código, un reglamento que 27 

sería que sí no hay bus a esa hora si los pueden ir a dejar, me parece que don 28 

Juan hizo la consulta y me parece que el licenciado dijo que si había un 29 

reglamento y si había la posibilidad de irlos a dejar, el último bus mío sale a las 30 

cinco y media, por eso yo a doña Yami le ha dicho que a mi con transporte no 31 

porque yo a las cinco y medio siempre agarro bus, entonces para que quede 32 

claro, yo a las cinco y media tengo bus, aunque llego tardísimo a la casa, pero 33 

para respetar el reglamento lo hago. -------------------------------------------------------- 34 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, pero si hay que hacer la 35 

aclaración, por ejemplo, a la compañera Raquel sí hay que irla a dejar, porque 36 

por ejemplo, usted porque queda en ruta, pero a la compañera Raquel no llega 37 
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hasta Brasilia sino hasta Buenos Aires o El Gavilán, y a ella si hay que irla a 1 

dejar por esa razón, de igual forma con los compañeros de Aguas Claras porque 2 

el último bus sale a las tres de la tarde, entonces cuando salimos después de 3 

las tres de la tarde obligatoriamente hay que ir a dejar a los compañeros porque 4 

el bus se les fue. ---------------------------------------------------------------------------------- 5 

Sr. Víctor Campos Bolaños – Regidor Propietario, al ser el más nuevo creo 6 

he incurrido en un error, cobré un pasaje, la sesión terminó a las doce y algo, 7 

pero después nos dijeron que nos quedáramos en comisión entonces yo por 8 

error ya lo había puesto cuando cerraron la sesión, pero resulta que no nos 9 

fuimos, llegamos dos horas, lo qué pasa es que no sé cuál es y aparentemente 10 

el error mío en esa parte fue que cobre mil ochocientos más, como no sé que 11 

día me pagan, ni cuanto me paga no he podido sacar cuáles son. ----------------- 12 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, lo hiciste como 13 

para compensarlo, le entiendo, pero no sería la forma correcta, puede ser que 14 

a mi se me haya pasado, pero al momento de una revisión de auditoria van a 15 

encontrar ese error. Lo que puede hacer es acercarse a la oficina de nosotros, 16 

revisamos los depósitos y después sería ir a buscar las boletas de viáticos. ---- 17 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, luego el problema es que 18 

también algunos compañeros no saben ni que fue lo que les pagaron, eso dice 19 

don Juan que a él le pagan y no sabe cuánto, porque nunca llegan esos 20 

comprobantes de pago, yo he insistido de forma personas con recursos 21 

humanos, me doy cuenta porque el popular dice que pagaron, pero no se sabe 22 

de qué, ellos dicen que es problema de informático por eso está Heiler acá. ---- 23 

Sr. Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, el pago de viáticos 24 

no genera comprobante, porque no se ingresa al sistema como una planilla, 25 

solo el pago de las dietas. Sería en ese caso estar pendiente del banco o 26 

consultar con nosotros, sería bueno que ustedes se dejaran una copia de esa 27 

boleta, como un control de las boletas porque a veces dicen yo cobré tanto, pero 28 

no hay manera de demostrarlo. --------------------------------------------------------------- 29 

INCISO 02. 03. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cede 30 

espacio a la Sra. Estibaliz Campos y al Sr. Heiler Tripovicht. ------------------------ 31 

Sra. Estibaliz Campos – Gestora de Talento Humano, con lo de los 32 

comprobantes, esto como un tema de nunca acabar porque desde que yo llegué 33 

acá, creo que han tenido problema con eso, se le ha comunicado con don Alan 34 

que es el técnico que nos atiende a nosotros y todavía no lo ha podido resolver, 35 

el nos dice que es un problema de correos, de internet, no, no es un problema 36 

de eso, en algunos casos sí ha habido, por ejemplo, que venga don Alfredo nos 37 



11 de noviembre de   

2024  

      ACTA SESION EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-048-2024 Página 15 de 20 

 

 
 

 

 

  

den un correo y se anote mal, pero en la mayoría de casos no es eso, es que 1 

simplemente el sistema no los genera, no ha todas, hay a algunos compañeros 2 

que si los genera el correo, hace poco que creo que doña Adilia le comentó a 3 

Johanna envió un correo indicándole a don Alan que específicamente usted 4 

estaba con problemas y así un montón, es un problema que se nos escapa 5 

completamente de las manos, por lo menos de nosotros, mías. -------------------- 6 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, pero si a los compañeros 7 

no les llega vía correo, podrían ustedes generar impreso cada final de mes un 8 

reporte. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

Sra. Estibaliz Campos – Gestora de Talento Humano, no, uno a uno se tiene 10 

que generar, el que llega y nos lo solicita se le hace y algunos compañeros han 11 

llegado, otros no llegan, todavía este ultimo que les estoy comentando que fue 12 

el 13 de septiembre Johanna le dijo a don Alan que continuábamos con el 13 

problema y él le dijo “eso ya estaba solucionado”, Johanna le dijo que no, no 14 

está solucionado desde un inicio siempre se le ha dicho, copió a todos los 15 

funcionarios para que le contestaran y a doña Adilia, y solo Alonso contestó, es 16 

este caso, en otros casos si han contestado otros compañeros, seguramente ya 17 

se cansaron de la espera. Entonces es insistirle, sería insistirle, insistirle, pero 18 

es que uno tiene un millón de cosas y a veces se le va a estar todos los días 19 

estarle insistiendo a este señor don Alan, pero yo le decía ahorita a Heiler, 20 

también vamos a cambiar de sistema para ver si nos va un poquito mejor con 21 

este, porque que yo les vaya a decir que de aquí al otro mes a todos les va a 22 

llegar sería comprometernos en algo que no está en nuestras manos hacerlo. - 23 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, tal vez ahí compañeros 24 

que se haga la lista de a quiénes les llega y a quiénes no, como para monitorear, 25 

porque eso no se ha hecho acá, tomen ese acuerdo si ustedes lo considera de 26 

hacer esa lista de las personas a las que le llega normalmente y a las que no 27 

para ponerse detrás de ese tema. Ahora, cuando yo le decía a Estibaliz de 28 

hacérselo impreso, igual, no esperen que lleguen ellos allá cada final de mes, 29 

imprímanlo, lo traen acá y se los entregan a ellos, porque la verdad es que los 30 

compañeros vienen al filo de las nueve y salen corriendo a agarrar los buses y 31 

todo, entonces nada le cuesta a la administración imprimir el documento 32 

mientras se soluciona el problema para que ellos tengan su reporte y lo puedan 33 

revisar porque es necesario, entonces creo que esa sería una posibilidad y 34 

seguir insistiendo, ahora tomen un acuerdo en eso también para acompañar a 35 

la administración, no es posible que no se haya resuelto esa situación, ya usted 36 
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y nosotros conocemos como es el problema con este señor, hay que seguir 1 

insistiendo porque se le está pagando para eso. ---------------------------------------- 2 

Sra. Estibaliz Campos – Gestora de Talento Humano, aclarar que lo que llega 3 

al correo son las dietas, viáticos no, porque eso si ya es otra historia como les 4 

explicó Auriel. -------------------------------------------------------------------------------------- 5 

Sr. Heiler Tripovicht Hernández – Gestor de Informática, por parte mía, igual 6 

yo he estado en reuniones con la gente del sistema, hicimos una prueba, 7 

inclusive mi persona a veces me llega las colillas de pago, a veces no, es muy 8 

inconsistente y más configuraciones, revisiones que ya yo he hecho a lo interno, 9 

pues llego hasta ahí también. Les he demostrado que tenemos el servidor, el 10 

dominio, que tenemos las cuentas de usuario, porque hasta eso decían “bueno, 11 

él tiene un correo Gmail, él tiene un correo personal”, inclusive hasta con 12 

nosotros que tenemos correo institucional pasa lo mismo, hemos tratado por 13 

todos los medios de buscar una solución, pero no nos han resuelto. También, 14 

tomar en cuenta que para acá viene la compra de unas tablet´s, ya después 15 

sería directamente con las cuentas de correos que se les van a crear, y eso 16 

también sería una posibilidad que ayudaría para que ustedes lleven un mejor 17 

control y toda la información digital que puedan tener. --------------------------------- 18 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, ya ahí sería solamente tal 19 

vez el acuerdo, solicitar a la administración instruir a los responsables para que 20 

hagan llegar los comprobantes de pago por concepto de dietas a los miembros 21 

del Concejo Municipal, los cuales no han estado recibiendo esta información. – 22 

ACUERDO 06. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 23 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 24 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 25 

ACUERDAN solicitar a la administración instruir a los responsables para que 26 

hagan llegar los comprobantes de pago por conceptos de dietas a los miembros 27 

del Concejo Municipal, los cuales no han estado recibiendo esta información. 28 

APROBADO. -------------------------------------------------------------------------------------- 29 

Sra. Estibaliz Campos – Gestora de Talento Humano, tal vez sería bueno, 30 

pienso yo, si van a ser impresos trasladárselos a Liseth para ella sea la que se 31 

encargue de trasladárselos a usted. --------------------------------------------------------- 32 

Sra. Mariana Briones Olivares – Regidora Suplente, sinceramente cuando 33 

entregaron el reglamento interno yo ese día no vine, entonces yo no sabía que 34 

ahí habían aprobado que lo fueran a dejar a uno después fue que me dijeron, el 35 

asunto es que también dice que las horas de la sesión ordinaria son tantas y la 36 

extraordinaria tantas, sinceramente le voy a decir la verdad, a mí me preocupa 37 
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porque a algunas personas las he escuchado y lo he escuchado en la calle de 1 

que eso que nos tienen que ir a dejar, de que es una gastadera de horas extras, 2 

eso a mi no me gusta, sinceramente, entonces yo lo que les quería pedir era 3 

que si en el reglamento están esas horas les quería pedir que por favor tratemos 4 

de cumplir con eso, personalmente yo me siento mal, a mí no me gusta eso, y 5 

si no hoy pensé ultimadamente voy a hacer lo siguiente. Aunque pierda la dieta, 6 

si me tengo que ir antes de las tres para que no me tenga que ir a dejar lo voy 7 

a hacer, porque es feo eso, a mí me molesta, yo me siento mal. Entonces tratar 8 

de ver si manejamos esos acuerdos o que está en el reglamento, yo sé que es 9 

difícil porque a veces hay temas que no se pueden cortar, pero a veces se 10 

exceden demasiado los compañeros, uno dice una cosa y va sobre lo mismo, 11 

lo mismo, lo mismo. ------------------------------------------------------------------------------ 12 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, compañeros hemos visto 13 

aquí como ha sido el maneja de la sesión y como todo mundo pide la palabra, 14 

y si Adilia le quita la palabra ya está irrespetando el derecho de expresión, eso 15 

es lo que se ha manejado aquí. -------------------------------------------------------------- 16 

Sra. Mariana Briones Olivares – Regidora Suplente, a mi me gusta con 17 

nombres, don Juan vino el jueves pasado y nos dijo que porque el sindico habla 18 

demasiado, que les dan demasiado la palabra a los síndicos, no sé hasta que 19 

punto eso es o no es, entonces que ahí también tiene que ver que se va el 20 

tiempo. Por mí, si no me quieren ir a dejar, por mí mejor, que se pierda esa 21 

dieta, pero yo no quiero estar en eso, que le estén sacando en cara a uno que 22 

lo van a dejar. ------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cuando hicimos el 24 

reglamento se hizo pensando en ustedes, los que viven lejos de acá por 25 

consideración, porque a mi no me pagan viáticos, a mi no me pagan nada de 26 

eso, pero sé que los compañeros de Dos Ríos, de Birmania o Río Negro, no es 27 

justo que estén pagando un taxi de 25 mil pesos para que los vaya a dejar, 28 

cuando ustedes reciben aquí una dieta que es insignificante para lo que les 29 

cobran, más que todo es por amor, entonces se hizo pensando en eso y creo 30 

que sería ilógico quitarlo. En cuanto al horario de las sesiones, el problema está 31 

en que no hay conciencia y hay algunos compañeros regidores que se exceden 32 

el uso de la palabra y si usted no se la da “no he cumplido los 5 minutos, me 33 

faltan 3 minutos”, esto genera que tengamos sesiones tan largas o lo mismo 34 

que pregunto Francisca lo pregunta el otro, ahí lo que tenemos que hacer los 35 

regidores y ustedes también es tener cuidado en las participaciones, en cuanto 36 

a los síndicos no se les puede quitar la libertad de expresión, pero el síndico 37 
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debe participar cuando se trata de su distrito, si son otros asuntos de otro 1 

distrito, no, ahí no, a veces se genera para discusiones más bien, pero si 2 

estamos tratando el tema de Canalete, Ligia y don Alfredo defienden lo que 3 

viene de su distrito, pero que participen cuando es para proponer algo de su 4 

distrito y tienen el derecho de participar. --------------------------------------------------- 5 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, voy a leer el artículo del 6 

reglamento que se aprobó aquí “art. 06 la sesión extraordinaria deberá 7 

celebrarse en el día y hora estipulada en la convocatoria, la sesión 8 

extraordinaria tendrá una duración de dos horas más una hora extra en casos 9 

urgentes, la duración de la sesión ordinaria será de cuatro horas, solo en caso 10 

de fuerza mayor se extenderá una hora más, la convocatoria debe hacerse con 11 

un mínimo de veinticuatro horas”. Yo creo, considero que este concejo debe 12 

hacer una modificación porque a veces hay asuntos urgentes, llámese 13 

presupuesto no calza, entonces si se va a extender la sesión que se extienda 14 

las horas que corresponde, que sea justa porque tampoco podemos estar 15 

acortando algo importante como lo es un presupuesto y verlo al día siguiente 16 

porque no sería valido, porque es urgente, entonces considero que a el artículo 17 

06 hay que hacerle modificaciones. Punto numero dos, doña Yami estaba 18 

conversando con… ------------------------------------------------------------------------------ 19 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, se requiere más tiempo 20 

definitivamente. ----------------------------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, lo otro es con lo del 22 

transporte, pensando el Aguas Claras… --------------------------------------------------- 23 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, vea Fran lo que usted está 24 

hablando, lo del tiempo, vean cuando estuve Jorge Mario con nosotros el 25 

jueves, creo que hasta estaba nervioso el pobre porque no le queda espacio al 26 

pobre para exponer lo suyo y entonces estamos mal, a veces como que nos 27 

empeñamos en hablar y hablar para que la administración se quede sin espacio 28 

y no se trata de eso, porque los temas que traen ellos son los que nos presentan 29 

y son de suma importancia, hay que darle la atención correcta, claro tampoco 30 

que se excedan a traer exposiciones, a traer esto, a traer lo otro y que se llevan 31 

todo el tiempo, pero sí considero que dos horas son muy poquito, creo que hay 32 

que hacer una modificación. ------------------------------------------------------------------- 33 

 Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, lo otro es lo del 34 

transporte, yo le comentaba al licenciado un día de estos, pensando en Dos 35 

Ríos o Aguas Claras, o por cualquiera de nosotros porque no sabemos, con el 36 

transporte sugeriría que se le haga una modificación, ahorita la gente de Aguas 37 
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Claras de problema a la hora de venir, de que se pueda ir traer al síndico o al 1 

regidor, por problemas en la carretera que eso es lo que evita que no llegue a 2 

buena hora, lo que está en el código es solo que lo vayan a dejar, pero irlo a 3 

traer no, tal vez ahí podríamos ayudarle a los compañeros que viajan. ----------- 4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, pero siempre los demás 5 

temas se quedarían sin desarrollar. --------------------------------------------------------- 6 

Sra. Ligia Cárdena Murillo – Síndica, mi consulta es la siguiente, sé que todos 7 

los temas que traen acá son importantes, pero pienso que cuando hay una 8 

extraordinaria, dos, porque no ponemos todos los temas y no se llama a una 9 

tercera extraordinaria, estoy viendo en noviembre hay tres extraordinaria, o sea, 10 

es injusto que esta gente que está viajando de largo venga por uno o dos temas, 11 

y esa tercera no es paga, ellos tienen que pagar sus pasajes, su almuerzo, cena 12 

y desayuno, entonces considero que es injusto que los hagamos venir por una 13 

tercera que no es paga a temas que los podemos abarcar aunque salgamos 14 

más tarde en una segunda o en la primera extraordinaria. ---------------------------- 15 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, las extraordinarias van de 16 

acuerdo a la necesidad, habría que analizar todo por ver si es posible, en esta 17 

ocasión puedo decir que la secretaria no ha ayudado con el resumen de la 18 

correspondencia. Se quita tiempo revisando actas. ------------------------------------- 19 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, creo que es importante 20 

que ellos reciban el acta porque son parte del equipo, aunque no tenga ni voz 21 

ni voto, creo importante que yo también reciba el acta porque yo quiero revisar 22 

lo que se indica que a veces tal vez hay que hacer correcciones, creo que el 23 

Honorable Concejo debería de tomar ese acuerdo para que les llegue a los que 24 

corresponde, porque a veces no viene don Juan y alguno de los compañeros 25 

regidores deben asumir y tiene que votar, hasta en ese momento y ese es el 26 

tiempo que perdemos también, creo que hemos mejorado, pero hay cosita que 27 

también debemos mejorar para efectos de que el acta quede de la mejor forma. 28 

Lo es con los regidores, es que hay compañeros que manipulan el tiempo y por 29 

eso salimos tardísimo, que es lo que sucede en el caso de alcaldía, igual que 30 

Jorge Mario yo tengo que dejar de cuatro a cinco documento porque me estresa 31 

saber que son las cuatro, cuatro y medio, que ustedes tienen de desplazarse, 32 

que ya están cansados, y como yo quedo de ultima y son procesos importantes 33 

para la administración, entonces creo que en ese sentido algo tenemos que 34 

hacer doña Adilia y compañeros, porque si hay municipalidades que resuelven 35 

sus procesos en dos, tres horas es porque son puntuales, en FEMUGUA envían 36 

el acta dos, tres días antes, se revisa y yo a lo que llego es simplemente a 37 
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aprobarla, porque ya hay ese documento previo y se le puede hacer las 1 

sugerencias, etcétera, a la secretaria y poder aprobar y ese tiempo ya sería 2 

menos, entonces son situaciones que como concejo ustedes tienen que ver 3 

para mejorar, es cansado. --------------------------------------------------------------------- 4 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, con respecto al orden de la 5 

agenda, yo no sé porque se les ocurrió poner alcaldía de último, porque en otras 6 

municipalidades no es así, yo me he metido a las sesiones y nada que ver que 7 

esté de último la alcaldía, usted puede perfectamente el día que nos reunimos 8 

y vamos a aprobar el acta, solicitar que se le ponga después de aprobar el acta 9 

o después de la correspondencia, a eso no le veo problema. ------------------------ 10 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, pero de igual manera, 11 

aquí se expuso una situación que queríamos solicitarles a ustedes, que le 12 

remitan a los regidores suplentes el acta, pero no hay un acuerdo en ese 13 

sentido, y que me remitan a mí el acta también para tener conocimiento. -------- 14 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, entonces se acuerda instruir 15 

a la secretaria para que a partir de esta fecha las actas sean remitidas vía correo 16 

o WhatsApp a los regidores suplentes, igualmente a la alcaldía. -------------------- 17 

ACUERDO 07. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco 18 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Víctor Campos Bolaños, Adilia Reyes 19 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio García 20 

ACUERDAN solicitar a la secretaría del Concejo Municipal que a partir de esta 21 

fecha las actas sean remitidas vía correo electrónico o WhatsApp a los regidores 22 

suplentes y alcaldía. APROBADO EN FIRME. ------------------------------------------- 23 

 24 

Siendo las once horas con cuarenta y cinco minutos, la señora Presidenta 25 

Municipal – Adilia Reyes Calero da por concluida la sesión. ------------------------- 26 

 27 

 28 

________________________          _________________________ 29 

Adilia Reyes Calero                            Liseth Fca. Vega López  30 

Presidenta Municipal                                   Secretaria del Concejo Municipal  31 


